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POSISI UTANG RI PER AKHIR 
Juli 2021 : Rp 6.570,17 

(Dalam	Triliun	Rupiah)

Surat Berharga Negara

Rp.	5.727,71	
Domestik

Rp	4.437,61

Surat Utang Negara : Rp	3.627,99

Surat Berharga Syariah Negara : Rp	809,63

Valas

Rp	1.290,09

Surat Utang Negara : Rp	1.001,58

Surat Berharga Syariah Negara : Rp	288,52

Pinjaman negara

Rp.	842,46
Pinjaman Dalam Negeri

Rp	12,70
Pinjaman Luar Negeri

Rp	829,76

Bilateral : Rp	312,64

Multilateral : Rp	474,39

Commercial Bank  : Rp	42,73

Suppliers : -

12,82 %

87,18 %

Debet to gdp 40,51 %
-	Singapura	: 
US$ 64,83 miliar 2021 
(sekitar Rp 933 triliun)
-	Amerika	Serikat	(AS)	: 
US$ 30,56 miliar 
(sekitar Rp 469 triliun)
-	Jepang	:	
US$ 27,181 miliar 
(sekitar Rp 391 triliun)
-	Cina	:
US$ 21,246 miliar 
(sekitar Rp 305 triliun)
-	International	Bank	for	Reconstruction	
and	Development	(IBRD)	:	
US$ 18,034 miliar 
(sekitar Rp 259 triliun)
-	Hong	Kong	:
US$ 15,051 miliar 
(sekitar Rp 216 triliun)
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alam laporan ekonomi berjudul 'The troubled ten in Emerging DMarket', Indonesia menjadi salah satu dari total 10 negara yang 

menghadapi masalah. Batu sandungan utamanya adalah 

lonjakan utang. Bahkan menurut data, diam-diam pinjaman RI ke Cina 

melesat tinggi sekitar 474% dalam 10 tahun terakhir. Pada Juni 2021 

tercatat sebesar US$ 21,246 miliar, atau sekitar Rp 305,9 triliun. Bahkan 

secara total, hingga akhir Juli utang pemerintah pusat tercatat Rp 

6.570,17 triliun. Presiden Joko Widodo (Jokowi) pun diingatkan para 

ekonom untuk lebih berhati-hati. Sebab posisi Indonesia saat ini sangat 

rentan terhadap kebijakan Amerika Serikat (AS) dan Cina. Bila terpeleset 

sedikit saja, 'siklus malapeta' bisa menjadi nyata,

Baca	Hal	11
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Bupati Klaten 
Sri Hartini

Bupati Nganjuk
Novi Rahman Hidayat

Bupati Cirebon 
Sunjaya Purwadisastra

Bupati Kudus 
Muhammad Tamzil

Bupati Jombang
Nyono Suharli Wihandoko

Walikota Tanjungbalai 
M Syahrial 

Bupati Probolinggo 
Puput Tantriana Sari

7 Kepala Daerah 
Terjerat Kasus 
Jual Beli 
Jabatan 
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akarta- Kepala Daerah (Kada) yang Jmelakukan praktik jual-beli jabatan 
menjadi kasus rasuah yang sangat 

disayangkan banyak pihak. Komisi 
Pemberantasan Korupsi (KPK) pun 
memberikan warning karena sejak 
2016 hingga sekarang sudah ada 7 
orang yang tertangkap. 

"Kepada para kepala daerah agar 
menjauhi potensi benturan kepentingan 
dan penyalahgunaan wewenang, khusus- 
nya dalam proses lelang jabatan, rotasi, 
mutasi, dan promosi ASN di lingkungan 
pemerintahannya," kata Plt Juru Bicara 
KPK Bidang Pencegahan Ipi Maryati 
Kuding, Rabu (1/9).

Selama lima tahun ini, KPK sudah 
menangkap tujuh kepala daerah ter-
kait praktik korupsi jual beli jabatan. 
"KPK mencatat kasus jual beli jabatan 
di lingkungan Pemda sejak 2016 
hingga 2021 ini telah melibatkan 7 
Bupati, yaitu Klaten, Nganjuk, Cirebon, 
Kudus, Jombang, Tanjungbalai, dan 
terakhir Probolinggo," kata dia. 

Ipi menjelaskan KPK telah melaku-
kan pemetaan atas titik rawan korupsi 
di daerah. KPK mengidentifikasi be-
berapa sektor yang rentan terjadi 
korupsi, seperti diantaranya terkait 
belanja daerah seperti pengadaan 
barang dan Jasa.

Kemudian,korupsi pada sektor 
penerimaan daerah mulai dari pajak 
dan retribusi daerah maupun pen-
dapatan daerah dari pusat dan korupsi 
di sektor perizinan mulai dari pem-
berian rekomendasi hingga pener-

bitan perizinan."Jual beli jabatan men-
jadi salah satu modus korupsi yang 
kerap dilakukan kepala daerah," kata 
dia.

Maka itu, Ipi dalam upaya pen-
cegahan korupsi melalui perbaikan 
tata kelola pemerintahan daerah, KPK 
telah mendorong diimplementasikan-
nya Monitoring Center for Prevention 
(MCP)."Manajemen Aparatur Sipil 
Negara (ASN) merupakan salah satu 
dari delapan fokus area intervensi 
perbaikan tata kelola pemda yang 
terangkum dalam aplikasi," kata dia. 

Kedelapan area intervensi itu Pe-
rencanaan dan Penganggaran APBD, 
Pengadaan Barang dan Jasa, Perizinan, 
Pengawasan Aparat Pengawas Intern 
Pemerintah (APIP), Manajemen ASN, 
Optimalisasi Pajak Daerah, Manajemen 
Aset Daerah, dan Tata Kelola Keuangan 
Desa.
Mahar	Capai	Rp	120	Triliun	

Terpisah, Mantan Komisioner 
Komisi Aparatur Sipil Negara (KASN) 
Sofian Efendi menyebut praktik jual 
beli jabatan selama lima tahun men-
capai Rp120 triliun.Sofian menyebut 
angka itu terakumulasi selama dirinya 
menjadi salah satu komisioner KASN 
pada periode 2014-2019.

Dengan jumlah itu, ia menghitung 
rata-rata total nilai jual beli jabatan di 
lingkungan kepala daerah setiap tahun 
mencapai sekitar Rp24 triliun."Itu 
Rp120 triliun yang terakhir waktu saya 
di sana tahun 2019. Nah, ini, jelas saya 
kira sekarang ini sudah melebihi angka 

Bupati Probolinggo Puput Tantriana 
Sari. Dia diduga terlibat praktik jual 
beli jabatan Pj Kades. Selain bupati 
Probolinggo, mantan Bupati Nganjuk 
Novi Rahman Hidayat juga didakwa 
perkara jual beli jabatan dalam seleksi 
pengisian perangkat desa.

MenPANRB Tjahjo Kumolo pun 
menyesalkan masih adanya praktik 
jual beli jabatan. Tjahjo menegaskan, 
sudah ada lembaga yang khusus meng-
awasi pengisian jabatan di ins-tansi 
pemerintah yakni Komisi Aparatur 
Sipil Negara. Berkaca dari masih ada 
jual beli jabatan, Tjahjo menilai sistem 
pengisian jabatan di luar jabatan 
pimpinan tinggi (JPT) perlu dibenahi. 

"Perlu adanya penguatan peng-
awasan yang dapat memini-malisir hal 
tersebut. Salah satunya dilakukan me-
lalui manajemen talenta sehingga me-
reka yang bertalenta yang dapat men-
duduki jabatan tertentu," kata Tjahjo 
dalam keterangannya, Rabu (1/9).

"Saat ini, Kementerian PANRB 
tengah mengakselerasi transformasi 
ASN di berbagai aspek, salah satunya 
aspek pengisian jabatan," tambah dia.

Lebih lanjut, politikus PDIP itu 
mengingatkan ada konsekuensi jika 
ASN terlibat kasus tindak pidana 
korupsi terutama menyangkut kasus 
jual beli jabatan. Sehingga ia meminta 
ASN berhati-hati dengan masalah 
ini."Adalah sanksi pemberhentian 
tidak dengan hormat sebagai ASN jika 
putusan pengadilan telah inkrah," 
tutup Tjahjo.(ist)

tahun 2019 itu," katanya. 
D i a  m e n j e l a s k a n  a n g k a  i t u 

dihitung berdasarkan data yang 
terungkap lewat hasil penangkapan 
oleh aparat, termasuk di antaranya 
kasus yang ditangani KPK.Sofian 
menyebut Rp120 triliun tersebut 
berasal dari 200 kasus jual beli jabatan 
yang telah terungkap.

Menurut dia, tingginya nilai praktik 
jual beli jabatan di lingkungan peme-
rintahan karena ongkos politik yang 
terlalu besar. Sofian mencontohkan, 
saat ini rata-rata ongkos yang di-
keluarkan untuk menjadi bupati 
antara Rp50-100 miliar dan berbeda 
di setiap daerah."Karena mahalnya 
biaya politik. High cost politic itu. Itu 
yang menjadi penyebab utama," kata 
Sofian.

Selain itu, ia turut menyoroti UU 
Nomor 5 Tahun 2014, yang memberi 
kewenangan pada kepala daerah 
dalam mengangkat dan member-
hentikan ASN.Padahal menurutnya di 
beberapa negara, kepala daerah tak 
memiliki kewenangan tersebut. Ke-
wenangan untuk mengangkat dan 
memberhentikan suatu jabatan ada 
pada sekretaris atau sekjen.

"Itulah yang diberi kewenangan 
sebagai pejabat pembina kepegawaian. 
Bukan menteri, bukan, bukan bupati," 
katanya.

Praktik jual beli jabatan kembali 
menjadi sorotan setelah Komisi Pem-
berantasan Korupsi (KPK) menggelar 
operasi tangkap tangan terhadap 

KPK SUDAH TANGKAP 7 ORANG, 
MAHAR RP 150 T 'BERPUTAR' 

Modus Jual Beli Jabatan oleh Kepala Daerah 



akarta- Menteri Perencanaan JPembangunan Nasional sekaligus 
Kepala Bappenas Suharso memper-

kirakan boyongan ibu kota dari Jakarta 
ke Kalimantan butuh waktu 15-20 
tahun. Sebelumnya, total anggaran 
yang dibutuhkan diprediksi mencapai 
Rp 466 triliun. 

Beberapa pihak pun mengungkap-
kan kekhawatiran mega-proyek ter-
sebut akan mangkrak. Tak hanya iytu, 
belum adanya payung hukum memicu 
terjadinya pelanggaran hukum.

Untuk itu, DPR RI berharap Ran-
cangan Undang-Undang Ibu Kota Baru 
(RUU IKN) secepatnya disahkan menjadi 
Undang-Undang. “Nanti kayak mang-
krak di zaman SBY (Susilo Bambang 
Yudhoyono, red), itu dikorek-korek. 
Kebiasaan kita kayak begitu,” ujar 
anggota DPD RI Prof Jimly Asshiddiqie, 
Rabu (1/9).

Dikatakannya, Pembangunan yang 
kini sudah mulai dilakukan di dalam 
hutan Panajam, Kalimantan Timur se-
bagai persiapan IKN berpotensi me-
langgar hukum.Pasalnya, daerah ter-
sebut belum menjadi ibu kota baru. 
Potensi itu semakin membesar jika 
yang menjadi presiden merupakan 
orang dari kubu yang berseberagan.

Di sinilah pentingnya UU IKN se-
bagai dasar hukum bagi pemerintah 
dalam memulai semua kegiatan terkait 
pembangunan di lokasi yang diren-
canakan untuk pembangunan ibu kota 
baru.Prof Jimly pun mengungkap 
dirinya sejak awal menyarankan agar 
jangan membangun apa-apa dulu 
sebelum ada dasar hukum.“Jangan 
tergesa-gesa, nanti repot apalagi ada 
pandemi. Jadi, lebih baik ada undang-
undangnya dulu,” ucap mantan ketua 
Mahkamah Konstitusi (MK) itu.

Ketua ICMI ini lantas mencontoh-
kan pembangunan jalan dan jembatan 
di lokasi yang direncanakan sebagai 
ibu kota baru.Ia mempertanyakan apa 
dasar hukumnya di UU APBN itu. 
Sedangkan UU IKN belum ada dan ibu 

kota negara masih DKI Jakarta.
Prof Jimly juga mengingatkan ada 

lebih 60 UU yang menyebut soal ibu 
kota negara dan itu merujuk pada DKI 
Jakarta.Maka, tidak berdasar bila saat 
ini ada proyek jalan dan jembatan di 
lokasi yang disebut ibu kota baru 
karena tidak ada dasar hukumnya.

“Kalau pembangunan jalan, tetap 
di tengah hutan, lah untuk apa? Itu bisa 
dipersoalkan, membangun di tengah 
hutan untuk apa?” sambung mantan 
anggota Wantimpres itu.“Jadi, itu 
dasar hukum membuang duit triliunan 
di tengah hutan (lokasi ibu kota baru, 
red), itu bisa dikorek-korek menjadi 
masalah hukum. Apalagi kalau ganti 
pemerintahnya, ” tegasnya.

Namun, semua masalah itu tidak 
akan terjadi jika RUU IKN sudah 
disahkan menjadi UU dan mengatur 
bahwa ibu kota negara akan pindah ke 
Penajam Paser Utara (PPU), misalnya, 
bertahap selama lima tahun.
Pemerintah	Optimistis	Lancar

Terpisah, Menteri Perencanaan 
Pembangunan Nasional/Kepala 
Bappenas Suharso Monoarfa meyakin-
kan proyek pemindahan Ibu Kota 
Negara (IKN) tak akan mangkrak. Ke-
yakinan itu disampaikan Suharso 
dalam rapat kerja dengan Komisi XI 
DPR RI, Rabu (1/9). 

"Mudah-mudahan tidak ada potensi 
mangkrak. Namanya juga pengem-
bangan kota dan ibu kota negara saya 
kira seperti tadi saya sampaikan dalam 
masterplan kami itu antara 15-20 tahun. 
Jadi tidak kemudian ujug-ujug tiga 
tahun, empat tahun, selesai," ujarnya.

"Dan di sana memang akan di-
demonstrasikan greenery, economic 
green, kota hijau, kota masa depan, kota 
milik semua penduduk di dunia, jadi 
contoh, dan seterusnya. Itulah sesuatu 
yang bisa kita hadirkan di dunia dan 
kita sumbangkan ke dunia," lanjutnya.

Sebelumnya saat memberikan 
paparan, Suharso tegaskan pem-
bangunan IKN tidak dapat tuntas dalam 

waktu 2-4 tahun."Di dalam masterplan 
Bappenas juga yang sudah selesai itu 
diperkirakan 15-20 tahun. Jadi 
sebenarnya perencanaannya itu 
pekerjaannya 15-20 tahun," katanya.

"Nah itu tinggal kita membagi-bagi 
segmentasinya mau dimulai kapan dan 
kapan dimulai. Jadi itu yang kita coba 
selesaikan," lanjutnya.

Menurut dia, RUU IKN sudah siap 
dan telah dibahas antar K/L."Ini 
tinggal menunggu pandemi seperti 
apa dan kemudian kita ingin me-
lakukan adaptasi dalam kondisi 
pandemi ini untuk ibu kota negara. 
Saya kira itu yang saya ingin saya 
sampaikan," ujar Suharso.

Untuk diketahui, pagu Anggaran 
Kementerian PPN/ Bappenas Tahun 
2022 ditetapkan sebesar Rp 1,37 
triliun. Sebanyak 3,8% atau senilai Rp 
52,78 miliar akan dialokasikan untuk 
belanja modal.

"Sebesar 3,8% (dari pagu anggaran) 
untuk belanja modal karena memang 
Bappenas bukan bidangnya ini," ujar 
Suharso Monoarfa.Dalam bahan 
paparan Suharso, salah satu belanja 
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modal akan digunakan untuk per-
siapan pemindahan PNS ke ibu kota 
negara (IKN) di Kalimantan Timur 
(Kaltim). Akan dilakukan dukungan 
pemutakhiran fasilitas integrated digital 
workspace-flexi terkait rencana itu.

Sayangnya Suharso tidak men-
jelaskan secara detail mengenai ren-
cana anggaran tersebut. Dia berharap 
rencana pemindahan ibu kota baru se-
suai rencana karena memang sudah 
dirancang lama hingga 20 tahun.

Pagu anggaran, 67,7% atau senilai 
Rp 930,16 miliar akan digunakan untuk 
belanja barang terdiri untuk pe-
nyusunan RKP 2023, persiapan pe-
nyusunan RPJPN 2025-2045, koor-
dinasi strategis pengembangan geo-
park dan koordinasi pelaksanaan Satu 
Data Indonesia, percepatan pem-
bangunan Papua, penyusunan Peta 
Jalan Transformasi Ekonomi Indo-
nesia dan penguatan sinkronisasi 
Aplikasi Perencanaan dengan Aplikasi 
Penganggaran."28,6% (Rp 392,95 
miliar) akan digunakan untuk belanja 
pegawai (terdiri dari gaji pegawai dan 
tunjangan kinerja)," tuturnya.(ist)t)

BOYONGAN IBU KOTA BUTUH 20 TAHUN, 

YAKIN TAK MANGKRAK?

Pembangunan	tol	menuju	IKN	di	Kecamatan	Sepaku,	Kabupaten	Penajam	Paser	Utara	(PPU)	akan	terkoneksi	
dengan	Tol	Balsam,	yang	saat	ini	seluruh	seksinya	sudah	dibuka.

Pembiayaan pembangunan ibukota baru RI

APBN

SWASTA

kpbu

19,2%

26,2%

54,6%

APBN
rP 89.472 tRILIUN

Infrastruktur 
pelayanan dasar

Istana Negara dan
bangunan strategis
TNI/Polri

Rumah dinas PNS/
TNI/Polri

Pengadaan lahan

Ruang terbuka hijau

Pangkalan militer

SWASTA
rP 122.092 tRILIUN

Perumahan umum

Perguruan tinggi

Science technopark

Peningkatan bandara,
pelabuhan, dan jalan
tol

Sarana kesehatan

Shopping mall

MICE (Meeting, Incentive,
Convention, Exhibition

kpbu
rP 254.436 tRILIUN

Gedung Eksekutif
Legislatif, dan 
yudikatif

Infrastruktur selain
yang tercakup APBN

Sarana pendidikan
dan kesehatan

Museum dan lembaga
pemasyarakatan

Sarana penunjang

TOTAL ANGGARAN PEMINDAHAN IBU KOTA rP 466 tRILIUNPresiden	Joko	Widodo	telah	mengumumkan	
secara	resmi	bahwa	ibu	kota	akan	pindah	di	
kalimantan	timur		daerah	yang	dipilih	untuk	Ibu	
Kota	yaitusebagian	Kabupaten	Paser	Utara	
dansebagian	di	Kabupaten	Kutai	Kartanegara

Rencana infrastruktur 
pupr di ibukota negara

Total kebutuhan 2020-2024 : 
Rp	256	Triliun

2020 O,9

2020

2020 76,9

2023 98,2

2024 28,8

51,7

TAHUN	PENGGUNA (Besaran Rp triliun)

Ket	:	Kementerian	Pekerja	Umum	dan	
Perumahan	Rakyat	(PUPR)



ada persetujuan, dan juga walimurid 
bersedia antar jemput selama Pem-
belajaran Tatap Muka," ujarnya, Rabu 
(1/9).

Nantinya, lanjut Erwin, siswa yang 
mengikuti adalah kelas 9. Sementara 
kelas lainnya masih melaksanakan 
pembelajaran daring, sambil dilaku-
kan evaluasi. Dalam satu sesi terdapat 
2 sampai 3 mata pelajaran.

"Jam 8 sampai jam 10 pagi. Masih 
menggabungkan konsep blended 
learning. Sebelumnya juga telah 
melakukan simulasi. Selama PTM, wali 
murid atau orang tua bersedia antar 
jemput," jelasnya."Harapannya  bisa 
segera dikendalikan karena anak anak 
sudah pembelajaran daring selama 
satu tahun setengah. Kalau terus 
dibiarkan sangat berbahaya," imbuh-
nya.

Menurutnya, PTM bisa mengejar 
berbagai materi yang tertinggal dan 
belum sempat diajarkan oleh guru. Se-
kolah bukan hanya tempat untuk men-
transfer ilmu. Tapi juga mendidik 
murid dengan pendidikan karakter. 
"Dalam dunia maya, guru susah me-
lihat perkembangan murid muridnya. 
Serta menemui hambatan saat melihat 
bagaimana siswa berinteraksi secara 
langsung," pungkasnya. (Ard) 
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URABAYA – Persiapan Pem-Sbelajaran Tatap Muka (PTM) 
semakin serius dilakukan. Di 

Surabaya misalnya, sekolahan yang 
sempat diubah menjadi 'Rumah Sehat' 
untuk isolasi bersama warga yang 
terinfeksi corona mulai disterilisasi.

Salah satunya di SDN Tambaksari 
3, oleh Tim Satgas Covid 19 RW 3, Rabu 
(1/9) mulai mengemas 23 bed pasien. 
Terdiri dari bantal, sprei, hingga tempat 
tidur dimasukkan secara terpisah ke 
dalam kardus dan kantong plastik. 

"Pasien sudah keluar semua. Se-
lama dua minggu tidak ada pasien, 
kami tetap jaga stand by 24 jam 

b e r s a m a  k a r a n g 
taruna dan pihak RW," 
u j a r  S e k r e t a r i s 
K e l u r a h a n 
Tambaksari,  Jiarto 
ke t i ka  d i te m u i  d i 
lokasi.

S e b e l u m n y a , 
perlengkapan ter-
sebut digunakan bagi 
p a s i e n  b e r g e j a l a 
ringan ketika men-
jalani isolasi mandiri. 
Petugas juga melaku-
kan sterilisasi di se-
tiap penjuru ruangan 
dengan menyemprot 

desinfektan. Dari ruangan beristirahat, 
kamar mandi, dan halaman sekolah tak 
luput dari pem-bersihan itu.

Dikatakannya, se-lama dua minggu 
ter-akhir jumlah kasus Covid-19 
menurun drastis di Tambaksari. 
Sehingga itu, sudah tidak ada pasien 
yang menghuni 'Rumah Sehat' ter-
sebut. “Ini berkat kerja keras semua 
pihak. Sehingga saat sekolah mau 
masuk, pembersihan siap dilakukan,” 
katanya.

Agar tidak dikeluhkan pihak 
sekolah dan walimurid, lanjut Jiarto, 
petugas membersihkan dan menyem-
prot desinfektan di semua titik secara 

berkala, supaya bebas dari sisa-sisa 
virus."Barang itu inventaris milik 
Kelurahan Tambaksari mau dikumpul-
kan di Kelurahan Tambaksari. Ada 23 
bed bantal sprei tempat tidur. Sejak 
kemarin sudah dikemas. Hari ini 
tinggal mengambil saja. Kondisi saat 
ini 0 kasus," terangnya.

"Dari pihak sekolah ada rencana 
tanggal 6 September pembelajaran 
tatap muka. Jadi harus steril. Harapan 
kedepan Surabaya bebas dari covid.  
Semua aktivitas bisa jalan normal. Tapi 
tetap protokol kesehatan," imbuhnya. 
dan

Jiarto menambahkan, sebagian 
besar murid dan guru telah men-
dapatkan vaksinasi imun kekebalan 
virus. Untuk Kelurahan Tambaksari 
sendiri , hampir mencapai 60 persen 
sudah divaksin. 
Sekolah	Sudah	Siap

Terpisah, Ketua Musyawarah Kerja 
Kepala Sekolah (MKKS) SMP Swasta 
Surabaya, Erwin Darmogo, menyata-
kan sudah siap melaksanakan PTM 
secara terbatas. Pihaknya juga sudah 
melakukan sosialisasi kepada orang 
tua. 

"Ada yang tidak setuju karena 
kondisi anaknya masih belum fit. Jadi 
kami tidak bisa memaksa yang penting 

SEKOLAH DI SURABAYA YANG JADI 'RUMAH SEHAT' DISTERILISASI 

akarta- Anggaran Kementerian JAgama (Kemenag) sebesar Rp 21 
miliar untuk kegiatan informasi 

pembatalan haji 2021 kepada masya-
rakat. Pasalnya, seluruh masyarakat 
Indonesia otomatis sudah tahu haji 
2021 batal.

Menanggapi itu, Pelaksana Tugas 
(Plt) Dirjen Haji dan Umrah Ke-
menterian Agama, Khoirizi mengata-
kan Program Diseminasi Pembatalan 
Keberangkatan Haji Tahun 2021 yang 
menelan anggaran sebesar Rp21 
miliar masih penting untuk dilakukan.

Ia menilai program itu sebagai 
upaya menjelaskan lebih jauh kepada 
masyarakat luas terkait kebijakan 
pembatalan haji tahun 2021. Itu Ia 
katakan sekaligus merespons kritik 
dari anggota Komisi VIII DPR dari 
Fraksi Demokrat, Achmad terkait 
urgensi penggunaan dana besar dalam 
program tersebut.

"Jadi gini, pembatalan itu kan 
sudah kita umumkan. Tapi kan juga 
harus kita jelaskan kepada masya-
rakat luas,  kepada paling tidak 
lingkungan kita di aparatur peme-
rintahan," kata Khoirizi dikutip Rabu 
(1/9).

Pemerintah melalui  Menteri 
Agama Yaqut Cholil Qoumas telah me-
mutuskan bahwa Indonesia tak 
memberangkatkan calon ibadah haji 
1442 Hijriah/2021 tahun ini imbas 
pandemi virus corona.

Khoirizi menjelaskan total dana 
Rp21 miliar dipergunakan untuk 
menjalankan program tersebut di se-
luruh kabupaten/kota seluruh Indo-
nesia. Kantor Kemenag yang ada di 
tiap-tiap Kabupaten/Kota, kata dia, 
menjadi penanggung jawab terlak-
sananya program diseminasi pem-
batalan haji 2021 itu.

Ia merinci dana itu juga diper-
gunakan bagi para narasumber yang 
mengisi program tersebut. Nara-
sumbernya, kata dia, berasal dari 
anggota DPR, Kemenag pusat, para 
tokoh agama Islam hingga para penye-
lenggara haji. Meski demikian, Khoirizi 
tak merinci berapa besaran anggaran 
untuk para narasumber tersebut.

"Belum lagi kalau audience-nya 
misal yang hadir 100 orang, bisa kita 
bayangkan, bisa kita hitung. Lalu 
perjalanan narasumber yang akan 
jelaskan itu, dari sisi legislasi dan dari 
sisi pengawasan tentu dari DPR. Lalu, 
[narasumber] masalah kebijakan dan 
regulasi dari Kemenag," kata dia.

Khoirizi menilai anggaran sebesar 
Rp21 miliar lebih itu masih jauh dari 
cukup mengingat cakupan program 
yang luas. Ia mengatakan program itu 
sudah berlangsung sejak sebulan 
belakangan ini."Kapan berakhirnya? 
Sampai di [semua wilayah kabupaten/ 
kota] itu semua selesai," kata dia.

Baginya, program ini dibutuhkan 
agar masyarakat paham. "Karena 

program lainnya. Terlebih saat ini 
Indonesia masih dalam kondisi 
pandemi virus corona.(ist)

banyak juga masyarakat dan 
khususnya calon jemaah haji 
yang masih merasa gelisah, 
risau, galau akibat tak be-
rangkat 2 tahun berturut-
turut. Kalau kita gak edukasi 
ini bisa jadi bola panas," kata 
Khoirizi.

Sebelumnya, dalam slide 
presentasi Menteri Agama 
Yaqut Cholil Qoumas yang 
ditampilkan pada Rapat Kerja 
dengan Komisi VIII DPR pada 
Senin (30/8) kemarin tercatat 
anggaran sebesar Rp21,7 
miliar untuk Diseminasi Ter-
kait Pembatalan Keberangkatan 
Jemaah Haji 2021 dalam tabel 
realokasi intern Anggaran 
Tahun 2021.

M e l i h a t  a n g g a r a  i t u , 
Achmad meminta agar pimpinan 
Komisi VIII dan Yaqut bisa menghapus 
anggaran tersebut. Sebab, ia menilai 
program itu tak ada urgensinya di 
tengah pandemi."Ini kan Pak menteri 
sudah menjelaskan pembatalan 
ibadah haji sebab musababnya. Saya 
yakin seluruh calon jemaah dan 
masyarakat Indonesia sudah tahu soal 
pembatalan ini .  Kok kita pakai 
anggaran untuk menyampaikan ke 
masyarakat sampai Rp21 miliar gitu," 
kata Achmad.

Achmad menilai dana sebesar itu 
seharusnya bisa dialokasikan ke 

Tim	Satgas	Covid	19	RW	3,	Tambahksari	Surabaya	melakukan	pembersihan	
dan	sterilisasi	di	SDN	Tambaksari	3	yang	sempat	digunakan	sebagai	

Rumah	Sehat	warga	bergejala	ringan	corona,	Rabu	(1/9/2021)

Menag	Yaqut	Cholil	
Qoumas	saat	mengikuti
rapat	kerja	di	DPR	RI.

Persiapan Pembelajaran Tatap Muka 

DANA INFORMASI BATAL HAJI SEBESAR RP 21 MILIAR DISOROT

ANGGARAN KEMENTERIAN AGAMA RI 
(KEMENAG) TAHUN 2021

Semula	senilai	Rp66,96	triliun	naik	menjadi
Rp	67,43	triliun	

Realisasi	anggaran	sampai	31	Mei	2021	
sebesar	Rp23,96	triliun	atau	35,54%.	

- Dukungan manajemen sebesar Rp14,35	triliun	
atau	40,34%
- Kerukunan umat dan layanan kehidupan 
beragama sebesar Rp617	miliar	atau	20,73%
- Pendidikan tinggi Rp1,38	triliun	atau	23,21%
- Kualitas pengajaran dan pembelajaran sebesar 
Rp1,64	triliun	atau	18,86%
- Pendidikan usia dini dan wajib belajar 12 tahun 
sebesar	Rp5,95	triliun	atau	41,31%.   
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akarta – Dugaan kebocoran data Japlikasi Electronic Health Alert 
Card atau eHAC milik Kementerian 

Kesehatan (Kemenkes) dibantah oleh 
Badan Siber dan Sandi Negara (BSSN). 
Badan Siber menyebut kejadian itu 
sebagai pertukaran informasi pada 
pihak yang memiliki perhatian akan 
kerentanan aplikasi EHC.

"Terjadi saat ini bukan terkait 
dengan kebocoran data. Bagian dari 
proses di kita keamanan siber me-
ngenalnya threat information sharing 
di mana pihak yang mempunyai concern 
saling bertukar informasi. Alhamdulilah 
informasi baik dari vpnMentor ke-
mudian bisa kon�irmasi dari Ke-
menkes bisa tindaklanjuti terhadap 
informasi kerentanan tersebut," jelas 
Juru Bicara Badan Siber dan Sandi 
Negara (BSSN), Anton Setiawan, dalam 
konferensi pers online, Rabu (1/9).

Informasi dari pihak VPNMentor 
menjadi bagian dari mitigasi resiko 
langkah pencegahan. Anton me-
nambahkan data yang ada masih ter-
simpan dengan baik.

Sebelumnya diberitakan jika ada 
1,3 juta data yang bocor dari platform 
tersebut. Namun dia menegaskan jika 
pihak VPN Mentor menemukan celah 
atau kerentanan yang bisa digunakan 
orang lain mengambil data dari sana. 
Hal tersebut juga telah diveri�ikasi oleh 
BSSN, jika tidak ditutup celah bisa 
digunakan. Sampai saat ini tidak ada 
data yang bocor, ungkapnya.

Soal  tanggung jawab,  Anton 

mengatakan ada dari mitra yang me-
lakukan kemitraan dengan Kementerian 
Kesehatan."Namun yang utama concern 
kita memperbaiki celah tersebut," 
ujarnya.

Selain itu, Anton menjelaskan 
BSSN bertindak melakukan IT Security 
A s s e s m e n t .  Ya k n i  m e m b e r i ka n 
masukan dalam penerapan keamanan 
dalam sistem elektronik, dengan me-
lakukan penilaian, mencari celah 
keamanan yang mungkin timbul serta 
bisa digunakan oleh pihak lain.

Beberapa yang dinilai seperti 
implementasi sistem penerapan, 
keamanan dan mitigasi resiko dan 
memberikan rekomendasi."Dalam hal 
ini diberikan ke Peduli Lindungi 
sekarang digunakan bersama. Sama-
sama gunakan dengan baik supaya 
tidak ada menyalahgunakan hal ter-
sebut," jelas Anton.
Langkah	Lucu

Terpisah, Pengamat Keamanan 
Siber dari Vaksincom Alfons Tanujaya 
mengatakan langkah Kemkes yang me-
minta masyarakat mencopot  aplikasi 
eHac tersebut lucu. Ucapan itu seperti 
menolerir masalah ini dengan un-
install akan menyelesaikan masalah. 
"Ini langkah lucu, mungkin Kemenkes 
berpikir masyarakat umum bisa me-
nolerir udah di-unistall selesai," kata 
Alvons, Rabu (1/9).

Dia mengatakan langkah itu 
mungkin akan dipahami oleh pihak 
yang tidak mengerti. Sementara orang 
yang mengerti teknologi informasi 

jawab adalah Kementerian Kesehatan. 
Menurut Alfons harus sportif untuk 
mengakui kesalahan atas kejadian 
itu."Kita sportif aja 'oke, kami minta 
maaf ini  kebocoran data sudah 
melakukan mitigasinya. Tidak terjadi 
lagi atau bagaimana' itu yang harus 
dibiasakan oleh pengelola data. Jangan 
lempar tanggung jawab suatu kasus 
begitu," jelas Alfons.

eHAC merupakan aplikasi uji dan 
lacak bagi mereka yang hendak 
bepergian. Aplikasi ini wajib diunduh 
bagi orang asing maupun warga 
negara yang bepergian di dalam 
negeri .  Aplikasi lama ini sudah 
dinonakti�kan. Sedangkan aplikasi 
baru digabungkan dengan Peduli 
Lindungi.(ist)

akan menganggapnya 
lucu.

Alvons meminta untuk 
tidak menyesatkan masya- 
rakat dengan imbauan 
tersebut. "Dengan meng-
uninstall dan pakai eHAC 
baru tidak pakai lama 
lalu kebocoran akan se-
lesai. Itu lawakan agak 
konyol dan tolonglah 
jangan berusaha mem-
bodohi  masyarakat ," 
jelasnya.

Untuk masyarakat 
saat menyerahkan data, 
dia mengatakan sudah 
tidak bisa melakukan 
apa-apa lagi.  Mereka 
diharuskan percaya pada 
provider pengelola data.Sebagai 
pengelola data juga harus bertanggung 
jawab dan menjadikannya aman. 
Harus perlu melakukan pengamanan 
pada data-data tersebut.

Selain itu saat memberikan ke-
terangan, Kementerian Kesehatan juga 
memperkirakan kebocoran berada di 
pihak mitra. Menanggapi hal ini, Alfons 
mengatakan semua pihak perlu belajar 
tanggung jawab."Memang katakan 
pihak mitra yang bekerja, tetapi data 
dikumpulkan karena atas wewenang 
dari Kemenkes, dan dalam eHAC jelas 
yang bertanggungjawab Kemenkes," 
kata Alfons.

Meski yang salah adalah mitra atau 
pihak lain, harus dilihat bertanggung 

BUKAN KEBOCORAN DATA, 
BADAN SIBER RI SEBUT 'KERENTANAN' 

akarta – Masih ingat saat Presiden JJoko Widodo menargetkan jumlah 
suntikan vaksinasi Covid-19 me-

nyentuh angka 100 juta di akhir Agustus 
2021? Berdasarkan laporan situs 
resmi Kementerian Kesehatan RI per 
31 Agustus di pukul 21:00, jumlah orang 
yang divaksinasi dosis satu dan dosis 
kedua belum mencapai 100 juta.

63.491.357 dosis. Sementara total 
cakupan vaksinasi dosis kedua baru 
17,31 persen dari target, yaitu 36.050. 
866.Jika diakumulasi, jumlah suntikan 
vaksinasi dosis pertama dan dosis 

kedua adalah 99.542. 223.
Padahal,target vaksinasi 

di Indonesia juga bertambah 
dengan melibatkan usia 
anak 12-17 tahun. Total 
sasaran vaksinasi menjadi 
208.265.720, meliputi tenaga 
kesehatan, lansia, petugas 
publik, masyarakat rentan 
hingga masyarakat umum. 
Menurut laporan Kemenkes 
di waktu yang sama, baru 
9 ,97 persen anak yang 

menerima dosis pertama dan capaian 
dosis kedua ada di sekitar 6,63 persen.

Jumlah cakupan vaksinasi booster/ 
vaksin Covid-19 ketiga para tenaga 
kesehatan mencapai 43,61 persen atau 
baru sekitar 640 ribu nakes yang me-
nerima vaksinasi booster. Vaksinasi 
booster belakangan menjadi polemik 
karena para pejabat mengaku sudah 
menerima vaksin booster.

Meski di atas kertas belum ter-
capai, tapi Kementerian Kesehatan 
(Kemenkes) mengklaim bila pihaknya 

menkes, dr. Siti Nadia Tarmizi, me-
minta Dinas Kesehatan tiap kabupaten/ 
kota untuk kembali mengecek ulang 
data stok vaksin. Sehingga, mereka 
tidak kehabisan stok yang dapat meng-
hambat jalannya vaksinasi.

Nadia menjelaskan, pengiriman 
vaksin corona dapat diprioritaskan pada 
daerah yang stok vaksinnya lebih 
sedikit. Selama ini pengiriman vaksin di-
lakukan setiap minggu. pihaknya me-
minta kepada seluruh dinkes kabupaten/ 
kota untuk memastikan stok vaksinnya 
paling tidak memenuhi paling sedikit 
sampai 7 hari ke depan.

Dengan adanya pendistribusian 
vaksin ke daerah yang masih kekurangan 
stok, Nadia optimistis dapat mengejar 
target penyuntikan hingga 2 juta dosis 
sehari pada September ini."Dengan dis- 
tribusi vaksin sebanyak 15,2 juta di 
minggu ke-4 Agustus ini dan 20,3 juta 
di minggu ke 5 Agustus hingga awal 
September nanti. Maka kami yakin target 
2 juta dosis per hari bisa dicapai," 
pungkasnya.(ist)

sukses dan sesuai target."Sesuai 
dengan peta jalan kita tanggal 31 
Agustus kemarin kita mencapai 100 
juta dosis vaksin Covid-19. Kita tahu 
bahwa vaksinasi merupakan salah satu 
yang penting dalam menurunkan laju 
penyebaran virus Covid-19," ujar juru 
bicara vaksinasi Covid-19 Kementerian 
Kesehatan, dr Siti Nadia Tarmizi dalam 
konferensi pers virtual, Rabu (1/9).

"Dengan 100 juta dosis yang sudah 
disuntikkan hari ini, semoga tentunya 
ini akan teus mencapai target ke-
kebalna kelompok dalam waktu yang 
telah kita tetapkan," lanjutnya.
Distribusi	Daerah	Ditunda

Kemekes menyebutkan untuk 
beberapa waktu ke depan hanya akan 
mengirimkan vaksin corona pada 
daerah yang stoknya sudah minim. Hal 
ini membuat daerah yang memiliki 
estimasi stok cukup atau lebih untuk 
30 hari ke depan akan ditunda dulu 
pengirimannya.

Juru bicara vaksinasi Covid-19 Ke-

SUDAH SEPTEMBER, APA KABAR 
TARGET 100 JUTA VAKSINASI?

Aplikasi	eHAC	masih	ditemukan	di	playstrore	Selasa	(31/8/2021)	
kemarin	saat	heboh	dugaan	kebocoran	data.	Namun	sudah	hilang	saat	

dicek	kembali	Rabu	(1/9/2021).

Gaduh Aplikasi eHAC Kemenkes 

Direktur	Pencegahan	dan	Pengendalian	Penyakit	Menular	
Langsung	Kemenkes,	dr	Siti	Nadia	Tarmizi.
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Impression

Foto	:	https://olahraga.skor.id/

KISAH 
PERJUANGAN 

DAVID JACOBS
Atlet Paratenis Meja Penyumbang 
Perunggu di Paralimpiade Tokyo
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IMPRESsion
angkah atlet paratenis 
meja Indonesia, David 
Jacobs, harus terhenti di 
semifinal Paralimpiade 
Tokyo setelah kalah dari 
wakil Perancis Mateo 

Boheas. Meski gagal melaju ke partai 
p u n c a k ,  D a v i d  J a c o b s  t e t a p  
mendapatkan medali pada cabang 
olahraga paratenis meja kelas 10 
putra. David Jacobs dipastikan 
mendapatkan medali perunggu 
setelah kalah dari Mateo Boheas pada 
semifinal yang dihelat di Tokyo 
Metropolitan Gymnasium, Sabtu 
(28/8) siang WIB. David kalah dari 
Mateo dengan skor 2-3 (9-11, 8-11, 11-
3, 11-5, dan 8-11). Meski kalah di 
babak empat besar, David tetap 
berhasil mempersembahkan medali 
perunggu. 

Sebab, cabang olahraga tenis meja di 
Paralimpiade Tokyo memang tak 
menerapkan play-off perebutan medali 
perunggu. Jadi, dua semifinalis yang kalah, 
berhak atas medali perunggu. Satu 
perunggu lain menjadi milik wakil 
Montenegro, Filip Radovic. Bagi David 
Jacobs, ini merupakan medali keduanya dari 
tiga kesempatan di ajang Paralimpiade. 

Sebelum ini, David sukses meraih 
medali pada Paralimpiade London 2012. 
Dalam debutnya di Paralimpiade London 
2012, David sukses meraih medali 
perunggu paratenis meja kelas 10 putra, 
sekaligus pelepas dahaga Indonesia 
setelah mengalami paceklik medali lebih 

L
dari 20 tahun dalam Paralimpiade. 

Kala itu, David mengalahkan Jose 
Manuel Ruiz Reyes dari Spanyol dalam 
perebutan tempat ketiga dengan skor 11-
9, 7-11, 11-5, 11-6. Berselang empat 
tahun kemudian, David Jacobs juga 
menjadi salah satu wakil Indonesia di 
Paralimpiade Rio de Janeiro 2016. Namun 
sayang, langkahnya terhenti pada babak 
16 besar usai kalah dari Mateo Boheas 
dengan skor 11-13, 9-11, 11-7, 12-10, dan 
5-11. 

David merupakan salah satu 
penyandang disabilitas yang memiliki 
masalah fungsional pada salah satu 
lengannya. Kendati demikian, pria berusia 
44 tahun tersebut merupakan salah satu 
atlet kebanggaan Indonesia.

T e r c a t a t ,  D a v i d  p e r n a h  
mempersembahkan gelar untuk Tanah Air. 
Di antara gelar tersebut adalah medali emas 
di SEATTA Games Singapura pada tahun 
2001, medali perunggu Paralimpiade 
London 2012 dan yang paling baru adalah 
medali perunggu Paralimpiade Tokyo 2020.

David awalnya merupakan atlet tenis 
meja yang tekun sejak berusia 10 tahun 
dan berhasil merengkuh berbagai 
prestasi. David bercerita bahwa orang 
tuanya-lah yang pertama kali melihat 
bakatnya di olahraga tenis meja. Saat itu, 
ia bercerita bahwa semuanya berawal 
dari meja pingpong di sebelah rumahnya 
saat itu di Batang, Indonesia.

“Mengambil tenis meja dan menjadi 
atlet hanya kebetulan. Tidak ada anggota 

Guangzhou, China.
Padahal, saat itu, David hanya 

memiliki latihan selama satu bulan 
sebelum turnamen berlangsung. Akan 
tetapi, hasil manis justru diraih oleh 
David, ia berhasil mempersembahkan 
medali perunggu untuk Indonesia.

Karier David di para tenis meja 
semakin menjanjikan setelah ikut dalam 
berbagai turnamen. Tercatat, ia berhasil 
meraih medali emas di Thailand, perak di 
Beijing, perunggu di Republik Ceko, perak 
di Inggris dan medali emas lagi di Taiwan.

Pada tahun berikutnya di ASEAN Para 
Games Surakarta 2011, David berhasil 
menyabet tujuh medali emas. Prestasi 
demi prestasi terus ditorehkan olehnya, 
pada tahun selanjutnya di 2012, tercatat 
ia berhasil meraih medali perunggu di 
Paralimpiade London 2012.

Selain itu, David juga sempat berduet 
dengan Komet Akbar di gelaran Protour 
Paratable Tennis Liknano Terbuka di Italia 
pada tahun yang sama. Di turnamen 
tersebut, David berhasil merengkuh dua 
medali emas saat berlaga sebagai tunggal 
putra.

Sementara, bersama Komet Akbar, ia 
berhasil menang dari Belanda dan Republik 
Ceko di turnamen tersebut. Seiring dengan 
perjalanan gemilang kariernya, David tidak 
pernah melupakan dukungan dari orang 
tuanya.Kini, di Paralimpiade Tokyo 2020, 
David Jacobs kembali mempersembahkan 
medali perunggu Paralimpiade bagi Merah 
Putih. (ist)

keluarga saya yang atlet. Ada meja 
pingpong di sebelah rumah kami di 
Batang, Indonesia, dan semuanya dimulai 
dari sana,” ungkap David dilansir dari 
laman resmi Paralimpiade.

“Saya dan saudara laki-laki saya selalu 
bermain sepulang sekolah. Orang tua saya 
melihat bahwa saya memiliki gairah yang 
lebih besar untuk olahraga dibandingkan 
dengan saudara laki-laki saya. Jadi mereka 
mendorong saya untuk mengambilnya 
lebih jauh,” tambahnya.

Sambil berkuliah di Fakultas Ekonomi 
Perbanas, ia pernah meraih medali emas 
di SEATTA Games Singapura pada tahun 
2001.

Ia terus bermain untuk Indonesia di 
berbagai kompetisi di Asia. Tercatat, ia 
pernah bermain di SEA Games Vietnam 
pada tahun 2003, SEA Games Filipina 
2005 dan SEA Games Thailand 2007. 
Pada tahun 2004, David juga pernah 
memenangkan kompetisi tenis meja di 
Pekan Olahraga Nasional (PON).

Setelah kemenangan itu, David 
diangkat  menjadi  karyawan  di  
Departemen Olahraga Nasional dan pada 
tahun 2008 David menjadi pelatih tenis 
meja Indonesia. Namun, pada akhir tahun 
2009 ia mulai bermain di turnamen para 
tenis meja.

Di tahun 2010, David juga tercatat 
menjadi anggota Komite Paralimpiade 
Nasional. Di tahun yang sama, David 
memberanikan diri langsung mengikuti 
turnamen Para Asian Games 2010 di 

Foto	:	https://sport.detik.com/

Nama lengkap: Dian David Michael Jacobs 

Tempat, tanggal lahir: Ujung Pandang, 21 Juni 1977 

Kewarganegaraan: Indonesia 

Cabang olahraga: Paratenis Meja 

TENTANG DAVID JACOBS 

Paralimpiade: 

Medali perunggu - Paralimpiade London 2012 

Medali perunggu - Paralimpiade Tokyo 2020 

Asian Para Games: 

Medali emas - Asian Para Games Incheon 2014 (perorangan kelas 10) 

Medali emas - Asian Para Games Jakarta 2018 (perorangan kelas 10)

 Medali emas - Asian Para Games Jakarta 2018 (ganda kelas 10) 

Medali perak - Asian Para Games Incheon 2014 (ganda kelas 10) 

Medali perunggu - Asian Para Games Guanzhou 2010 (perorangan kelas 10) 

Kejuaraan Asia: 

Medali emas - Kejuaraan Asia Amman 2015 (perorangan kelas 10) 

Medali emas - Kejuaraan Asia Taichung 2019 (beregu kelas 10) 

Medali perak - Kejuaraan Asia Beijing 2013 (perorangan kelas 10) 

Medali perak - Kejuaraan Asia Beijing 2013 (beregu kelas 10) 

Medali perak - Kejuaraan Asia Taichung 2019 (perorangan kelas 10)

PRESTASI DI MULTIEVENT 
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TRIK DEKORASI DINDING 
BELAKANG SOFA AGAR CANTIK

inding	polos	yang	berada	pada	Dbelakang	 sofa	 bisa	 menjadi	
celah	 untuk	 mendekorasi	

ruangan.Meski	 tidak	 terlalu	 besar,	
dinding	ini	tetap	dapat	dihias	dengan	
aneka	 hiasan	 dinding	 agar	 suasana	
ruangan	lebih	hidup	dan	komplet.	

Sebagian	orang	memilih	menghias	

dinding	 belakang	 sofa	 dengan	
meletakkan	 satu	 lukisan	 atau	 foto	
untuk	dipajang.	Padahal,	selain	kedua	
benda	 tersebut,	 kamu	 bisa	 berkreasi	
dengan	 hiasan	 dinding	 lainnya.	
Melansir	 dari	 The	 Spruce	 berikut	 ini	
beberapa	 cara	 mendekorasi	 dinding	
belakang	sofa.	

Karya	seni	yang	unik	
Hal	paling	umum	yang	diletakkan	

pada	 dinding	 belakang	 sofa	 adalah	
karya	seni.	Namun,	jika	karya	seni	itu	
biasa	 saja,	 tidak	 akan	 berdampak	
signifikan	pada	tampilan	ruangan.Bila	
ingin	membuat	sofa	sebagai	titik	fokus	
ruangan,	 cobalah	memilih	karya	 seni	
yang	 berbeda	 dan	 out	 of	 the	 box.	
Sesuatu	yang	ukurannya	sangat	besar,	
warnanya	 cerah,	 atau	 desainnya	
menarik	 secara	 grafis	 bisa	 menjadi	
pilihan.Intinya,	 pilih	 sesuatu	 yang	
membuat	 orang	 penasaran,	 terpana,	
dan	tertarik	saat	melihatnya.	

Buatlah	galeri	foto
Terkadang,	 satu	 hiasan	 dinding	

saja	 tidak	 cukup	 untuk	 memberi	
pernyataan	 pada	 ruangan.	 Jika	
demikian,	kamu	bisa	membuat	galeri	
d ind ing 	 untuk 	 mempercant ik 	
tampilan	 keseluruhan	 ruangan	 dan	
sofa.Galeri	 foto	 dapat	 memberikan	
kesan	 dramatis	 dan	 pilihan	 terbaik	
jika	masih	bingung	 ingin	meletakkan	
pajangan	dinding	apa	di	atas	sofa.

Ingat,	saat	menggantung	potongan	
untuk	membuat	dinding	galeri,	semua	
item	 bersama-sama	 akan	 bertindak	
sebagai	 satu	 kesatuan.	 Hal	 ini	

dilakukan	 agar	 selaras	 dan	 tampilan	
galeri	fotonya	lebih	rapi

Hiasan	dinding	macrame
Macrame	merupakan	simpul	yang	

terbuat	 dari	 tali	 temali	 sehingga	
membentuk	 satu	 kesatuan	 yang	 unik	
dan	 indah.Mulanya,	 kerajinan	 tangan	
macrame	ini	populer	pada	awal1970-
an,	 tetapi	 pada	 akhir	 2010-an	 kian	
marak	 dan	 diminati	 banyak	 orang	
untuk	dekorasi	dinding.Pilih	macrame	
ukuran	 besar	 sebagai	 fokus	 dinding	
dan	lengkapi	dengan	macrame	ukuran	
kecil.

Cermin
Cermin	 adalah	 elemen	 dekorasi	

yang	tak	kalah	penting.	Cermin	dapat	
memantulkan	 cahaya,	 membuka	
ruang,	juga	membuat	ruangan	terlihat	
lebih	 besar.Area	 dinding	 di	 belakang	
sofa	bisa	menjadi	 tempat	 yang	bagus	
untuk	 menggantung	 cermin	 besar.	
Pastikan	dekorasi	cermin	ini	menyatu	
dengan	 baik	 bersamaan	 dengan	
dekorasi	lainnya.

Perlakukan	 dekorasi	 cermin	 ini	
sebagai	 satu	 kesatuan	 dan	 per-
timbangkan	 dengan	 cermat	 ukuran,	

ditempatkan	 tepat	 di	 dinding	 di	 atas	
sofa	 bisa	 menjadi	 cara	 bagus	 untuk	
mengatasi	masalah	penyimpanan	dan	
menampilkan	aksesoris	secara	kreatif.	
Pastikan	 rak	 tersebut	 terpasang	
dengan	 benar	 agar	 tidak	 mengenai	
siapa	pun.(ist)

bentuk,	serta	bingkinya.

Rak	dinding	melayang
Ketika	ruangan	sempit,	rak	dinding	

apung	 adalah	 solusi	 jitu	 untuk	
mendekorasi	 dinding.	 Rak	 yang	
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PSIKOLOG: HINDARI WARNA 
CAT DINDING INI UNTUK RUANG TAMU 

da	banyak	sekali	pilihan	warna	Auntuk	 cat	 dinding	 interior	
rumah	 Anda.	 Namun,	 para	

desainer	 interior	 tidak	 berhenti	
berdiskusi	 tentang	warna	 yang	 cocok	
untuk	 setiap	 ruangan	 di	 rumah.	
Dilansir	dari	Homes	&	Gardens,	secara	
alami,	 perdebatan	 tentang	 warna	 cat	
yang	 sempurna	 berubah	 seiring	
musim,	 dan	 warna	 yang	 sedang	 tren,	
tetapi	 menurut	 psikolog	 warna,	
beberapa	 warna	 harus	 dihindari,	
khususnya	untuk	ruang	tamu.	Sebagai	
ruang	 paling	 ramah	 di	 rumah,	 ruang	
tamu	 mungkin	 menjadi	 tempat	
pertama	 yang	 jadi	 pilihan	 untuk	
bereksperimen	dengan	tren	warna	cat	
dinding	terbaru.	

Namun,	 psikolog	 dan	 konsultan	
kesehatan	 mental	 Lee	 Chambers	
memperingatkan	agar	tidak	membawa	
salah	satu	warna	ke	dalam	ruang	tamu	
Anda.	 Warna	 apa	 yang	 dimaksud?	
Warna	 cat	 dinding	 yang	 harus	
dihindari	untuk	ruang	tamu.

"Ruang	 tamu	 kita	 sering	 kali	
memiliki	 banyak	 kegunaan.	 Menurut	
pengalaman	saya,	warna	terburuk	yang	
terpampang	 di	 (dinding)	 ruang	 tamu	
adalah	 merah	 tua,"	 jelas	 Chambers.	
Warna	 merah	 memang	 mudah	 untuk	
disukai	 banyak	 orang. 	 Namun,	
Chambers	 menyatakan	 bahwa	 warna	
merah	mungkin	membuat	Anda	merasa	
lebih	gelisah	dan	kurang	nyaman.	

Sementara	 merah	 sebagai	 warna	

mendorong	produktivitas.	
Martin	Waller,	Pendiri	merek	desain	

Andrew	 Martin,	 merekomendasikan	
untuk	mencari	warna	yang	lebih	tenang	
yang	 akan	 membuat	 ruangan	 terasa	
lebih	 terapeutik.	 Dalam	 penelitiannya	
tentang	 ide	 cat	 untuk	 setiap	 ruangan,	
Waller	mengatakan,	dirinya	memahami	
daya	tarik	warna	berani	yang	menambah	
kegembiraan	dan	kesenangan,	tetapi	 ia	
merekomendasikan	 untuk	memilih	 cat	
putih	 klasik	 yang	 akan	 menciptakan	
ruang	 yang	 menarik	 dan	 akan	
menonjolkan	 elemen	 lain	 di	 ruangan.	
"Ada	 perlindungan	 yang	 dapat	
ditemukan	 dalam	 skema	 putih	 bersih.	
Jangan	remehkan	juga	ketiadaan	warna,"	
ungkapnya.(ist)

meningkatkan	 energi	 dan	 interaksi	
sosial,	berada	dalam	(ruangan	dengan)	
warna	yang	intens	untuk	jangka	waktu	
yang	lama	dapat	membuat	kita	mudah	
tersinggung,	 lebih	 agresif,	 kurang	
rileks,	 dan	 bahkan	 meningkatkan	
detak	jantung	Anda,"	katanya.	

Senada 	 dengan 	 Chambers , 	
psikolog	warna	 dari	 EZ	 Living	 Helen	
O'Keeffee	 menuturkan,	 warna	 merah	
tua	 diasosiasikan	 dengan	 gairah	 dan	
energi.	 Adapun	warna	 biru	 dianggap	
menenangkan	 dan	 tenteram.	 	 	 Oleh	
karena	 itu,	 ia	 menyarankan	 untuk	
membawa	 nada	 intens	 ini	 ke	 ruang	
kerja	 di	 rumah	 atau	 ruang	 kreatif	
lainnya,	 di	 mana	 warna	 biru	 dapat	
meningkatkan	 energi	 ruangan	 dan	
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nvestasi	bitcoin	menjadi	salah	satu	Ia s e t 	 k r i p t o 	 y a n g 	 p a l i n g 	
digandrungi	 akhir-akhir	 ini. 	

Bagaimana	 tidak,	 nilai	 aset	 investasi	
satu	ini	bisa	naik	ratusan	persen	setiap	
tahunnya.	Keuntungan	berlipat	 itulah	
yang	 membuat	 banyak	 orang	 mulai	
melirik	aplikasi	Crypto.

Aplikasi	 Crypto	 adalah	 salah	 satu	
platform	 yang	 akan	 membantu	
memudahkan	 para	 investor	 bertemu	
dengan	 pembeli,	 maupun	 menjual	
asetnya	 secara	 langsung.	 Jadi,	 kamu	
tidak	perlu	menggunakan	jasa	broker	
seperti	jual-beli	saham.

Namun	 sayangnya,	 kemudahan	
bertransaksi	 inilah	 yang	 membuat	
beberapa	 oknum	 pengguna	 aplikasi	
k r i p t o 	 m e l a k u k a n 	 t i n d a k a n 	
penipuan.Padahal,	 di	 Indonesia	
sendiri	 transaksi	 aset	 kripto	 sudah	
legal 	 dan	 diawasi 	 oleh	 Badan	
Pengawas	 Perdagangan	 Berjangka	
Komoditi	(BAPPEBTI).

Semakin	 populernya	 mata	 uang	
kripto	 membuatnya	 menjadi	 lahan	
yang	 gurih	 untuk	 para	 penipu.	
Semakin	banyak	aplikasi	penipu	yang	
menggunakan	 mata	 uang	 kripto	
sebagai	 embel-embelnya,	 bahkan	
sampai	 menyusupkan	 malware	 di	
aplikasi	tersebut.

Aplikasi-aplikasi	 ini	 kebanyakan	
sudah	dihapus	Google	dari	Play	Store,	
karena	sudah	ketahuan	oleh	berbagai	
peneliti	 keamanan.	 Contohnya	 Trend	
Micro,	 yang	 menemukan	 7	 aplikasi	
penipuan	terkait	mata	uang	kripto.

A p l i k a s i 	 m a l i c i o u s 	 i n i 	
dideskripsikan	 sebagai	 aplikasi	
penambang	 mata	 uang	 kripto,	 yang	
bisa	 membantu	 penggunanya	 untuk	
meraup	 keuntungan	 besar	 dengan	
berinvestasi	 di	 bisnis	 penambangan	
kripto.

Namun	 yang	 terjadi	 sebenarnya	
adalah	 deretan	 aplikasi	 ini	 hanya	
menampilkan	 iklan	 dan	 menipu	
korbannya	 untuk	 membayar	 biaya	
berlangganan	 sebesar	 USD	 15	 setiap	
bulannya 	 dengan	 iming- iming 	

meningkatkan	hasil	penambangan.
Lalu	 ada	 perusahaan	 keamanan	

Lookout	 menemukan	 adanya	 lebih	
dari	 170	 aplikasi	 Android	 yang	
menjadikan	peminat	mata	uang	kripto	
sebagai	 korban.	 Kebanyakan	 dari	
aplikasi	tersebut	menawarkan	layanan	
penambangan	mata	uang	kripto	lewat	
cloud.

Modusnya	 adalah	 korban	 akan	
diminta	membayar	 uang	 sewa	 untuk	
penggunaan	 server	 pelaku	 yang	
dijanjikan	dipakai	menambang	kripto.	
Namun	 menurut	 Lookout	 dalam	
investigasinya,	 tak	 ada	 mata	 uang	
k r i p t o 	 yang 	 d i h a s i l k an 	 d a r i 	
'penambangan'	tersebut.

"Berdasarkan	 analisis	 kami,	
mereka	 menipu	 lebih	 dari	 93	 ribu	

bertransaksi	satu	orang	dengan	orang	
lain	secara	online.	Mata	uang	ini	mulai	
populer	tidak	hanya	di	Indonesia,	juga	
di	 luar	 negeri.	 Pada	 Februari	 2020,	
terdapat	10	negara	yang	masyrakatnya	
memiliki	 uang	 kripto	 dalam	 jumlah	
banyak.	Nigeria	merajai	posisi	dengan	
persentase	 34	 persen	 diikuti	 dengan	
Vietnam	 dan 	 F i l ip ina 	 dengan 	
persentase	sebesar	21	persen	dan	20	
persen.(ist)

korban	 dan	mencuri	 setidaknya	 USD	
350	 ribu	 dari 	 pengguna	 yang	
membayar	untuk	aplikasi	tersebut	dan	
membeli 	 upgrade	 dan	 layanan	
tambahan	 yang	 ternyata	 palsu,"	 tulis	
Lookout	dalam	laporannya.

Sebanyak	 25	 dari	 170	 aplikasi	
tersebut	 pun	 tersedia	 di	 Google	 Play	
Store	 dan	 dijual	 dengan	 harga	mulai	
dari 	 USD	 11	 sampai 	 USD	 21. 	
Menanggapi	 laporan	Lookout,	Google	
pun	menghapus	 25	 aplikasi	 tersebut	
dari	Play	Store,	namun	sisanya	masih	
beredar	di	app	store	pihak	ketiga.

Cryptocurrency	atau	crypto	adalah	
mata	 uang	 virtual	 yang	 dijamin	 oleh	
cryptography.	 Sementara	 itu,	 definisi	
lain	dari	mata	uang	kripto	adalah	mata	
u ang 	 yang 	 d i gunakan 	 un t uk 	

STOP INSTAL! APLIKASI KRIPTO 
BERBAHAYA INI MENGANDUNG MALWARE
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BEBERAPA 
APLIKASI 

KRIPTO 
YANG 

BERBAHAYA
BitFunds - Crypto Cloud 

Mining

Bitcoin Miner - Cloud 

Mining

Bitcoin (BTC) - Pool Mining 

Cloud Wallet

Crypto Holic - Bitcoin 

Cloud Mining

Daily Bitcoin Rewards - 

Cloud Based Mining System

Bitcoin 2021

MineBit Pro - Crypto Cloud 

Mining & btc miner

Ethereum (ETH) - Pool 

Mining Cloud
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SABUN SUSU KAMBING MASIH 
DIGANDRUNGI UNTUK PERAWATAN KULIT

emakin	banyak	sabun	berbahan	Salami	yang	ada	di	pasaran.	Sabun	
natural	 dari	 susu	 kambing	

menjadi	 salah	 satu	 pembersih	 kulit	
yang	 direkomendasikan.	 Sabun	 susu	
kambing	 mengandung	 bahan	 yang	
minimal,	namun	efektif,	dan	memiliki	
banyak	manfaat	kecantikan.

Seperti	 namanya,	 sabun	 susu	
kambing	 terbuat	 dari	 susu	 hewan	
tersebut.	 Seperti	 dikutip	 Healthline,	
sabun	 susu	 kambing	 dibuat	 melalui	
proses	pembuatan	sabun	yang	dikenal	
dengan	 nama	 saponifikasi	 yang	
melibatkan	 penggabungan	 asam,	

lemak,	dan	minyak	dengan	basa	yang	
disebut	alkali.

Di	 sebagian	 besar	 sabun,	 alkali	
dibuat	dengan	menggabungkan	air	dan	
natrium	 hidroksida,	 namun	 dalam	
pembuatan	sabun	susu	kambing,	susu	
kambing	digunakan	sebagai	pengganti	
air	 yang	 membuat	 konsistensi	 yang	
lebih	kental	karena	kandungan	minyak	
alaminya.	Selain	itu,	biasanya	dicampur	
kembali	dengan	bahan	lainnya	seperti	
minyak	zaitun	atau	kelapa	yang	dapat	
meningkatkan	kandungan	 lemak	pada	
sabun.	 Inilah	 lima	manfaat	kecantikan	
dari	sabun	susu	kambing.

KANDUNGANNYA 
LEMBUT DAN RINGAN

Sebagian	besar	sabun	mengandung	
surfaktan	 keras	 yang	 dapat	 meng-
hilangkan	 kelembapan	 dan	 minyak	
alami	 kulit	 yang	 menyebabkan	 kulit	
terasa	 kering	 dan	 kencang.	 Untuk	
menjaga	 kelembapan,	 pilihlah	 sabun	
yang	tidak	menghilangkan	lemak	alami	
di	 lapisan	 kulit.	 Sabun	 susu	 kambing	
menawarkan	lemak	dalam	jumlah	yang	
tinggi,	 terutama	 kandungan	 kaprilat	
yang	 dapat	 menghilangkan	 kotoran	
dengan	 lembut	 tanpa	 menghilangkan	
asam	lemak	alami	pada	kulit.

KAYA NUTRISI
Susu	 kambing	 kaya	 akan	 asam	

lemak	dan	kolesterol	yang	membentuk	
sebagian	 besar	 membran	 kulit .	
Kurangnya	komponen	tersebut	di	kulit	
dapat	 menyebabkan	 kekeringan	 dan	
iritasi.	 Selain	 itu,	 susu	 kambing	 juga	
sumber	 vitamin	 A	 yang	 terbukti	
memiliki	 sifat	 antiaging.	 Sejumlah	
nutrisi	 tersebut	 dapat	 mengatasi	
masalah	psoriasis	pada	kulit.

MENGHIDRASI KULIT
Kulit	 kering	 atau	 yang	 dikenal	

dengan	 xerosis	 merupakan	 kondisi	
yang	menyebabkan	 kadar	 air	 rendah	
dalam	 kulit.	 Normalnya,	 hilangnya	
kadar	 kelembapan	 (lipid)	 di	 kulit	
prosesnya	 lambat,	 namun	 dengan	
ketika	 level	 kelembapannya	 rendah,	
maka	kulit	akan	lebih	cepat	dehidrasi.	
Orang-orang	dengan	kondisi	psoriasis	
dan	eczema	biasanya	memiliki	kadar	
kelembapan	kulit	yang	rendah.	Untuk	
memperbaiki	 kekeringan	 pada	 kulit,	
kadar	lipid	perlu	diisi	kembali.	Dengan	
sabun	 dari	 susu	 kambing	 bisa	
menggantikan	kelembapan	kulit	yang	
hilang	 sehingga	 bisa	 terhidrasi	
kembali.

EKSFOLIASI ALAMI
Sabun	susu	kambing	mengandung	

senyawa	 yang	 dapat	 mengeksfoliasi	
kulit	 secara	 alami	 berkat	 kandungan	

asam	 laktat.	 Kandungan	 tersebut	
merupakan	asam	alfa-hidroksi	 (AHA)	
alami	 yang	 bekerja	 menghilangkan	
lapisan	 atas	 sel	 kulit	 mati	 dengan	
lembut,	dan	membuat	kulit	lebih	awet	
muda.	 Asam	 laktat	 juga	 diketahui	
sebagai	bahan	AHA	yang	paling	lembut	
sehingga	menjadi	eksfoliasi	alami	yang	
cocok	 untuk	 mereka	 yang	 memiliki	
kulit	sensitif.

DAPAT MENCEGAH 
JERAWAT

Susu	 kambing	 juga	 membantu	
merawat	 dan	 mencegah	 kulit	 yang	
berjerawat . 	 Seperti 	 yang	 telah	
dijelaskan	 bahwa	 susu	 kambing	
mengandung	 asam	 laktat	 yang	
merupakan	 eksfoliasi	 alami	 yang	
dengan	 lembut	 mengangkat	 sel	 kulit	
mati	 sehingga	 membantu	 mencegah	
jerawat	karena	dapat	menjaga	pori-pori	
tetap	bersih	dari	kotoran,	minyak	dan	
sebum	yang	berlebih.

MENGATASI KULIT 
KERIPUT

Kandungan	niasin	yang	terdapat	di	
dalam	 susu	 kambing	 juga	 berperan	
membantu	 kulit	 agar	 tidak	 keriput.	
Niasin	 merupakan	 vitamin	 B3	 yang	
dibutuhkan	 kulit	 untuk	 menjaga	 dan	
memperbaiki	 kulit	 keriput	 menjadi	
lebih	 halus	 dan	 lembut.	 Artinya,	
manfaat 	 susu 	 kambing 	 untuk 	
kecantikan	 bisa	 mengatasi	 kulit	
keriput.

MENJAGA PRODUKSI 
MINYAK DI DALAM 
KULIT

Manfaat	 susu	 kambing	 untuk	
kecantikan	 selanjutnya	 adalah	
menjaga	 produksi	 minyak	 di	 kulit.	
Kandungan	 seng	 di	 dalam	 susu	
kambing	membantu	kulit	untuk	tetap	
mampu	menjaga	kulit	dari	kekurangan	
atau	 kelebihan	 produksi	 minyak.	
Akibatnya,	 kulit	 yang	 biasa	 memakai	
lulur	 susu	 kambing	 tidak	 mudah	

juga	 bisa	 menormalkan	 kulit	 yang	
cenderung	 berminyak.	 susu	 kambing	
juga	 diyakini	 mengandung	 bahan	
alami	yang	bisa	mengatasi	kulit	akibat	
tersengat	 sinar	 matahari	 terutama	
untuk	 kulit 	 pada	 iklim	 tropis. 	
Penggunaan	 susu	 kambing	 secara	
rutin	bisa	mencegah	kulit	kasar,	kering	
dan	kusam.

MENCEGAH KANKER
Susu	 mengandung	 mineral	 yang	

penting	bagi	kesehatan	kulit.	Selain	itu,	
mineral	yang	 terkandung	dalam	susu	
kambing	 diyakini	 mampu	 mengatasi	
kulit	rusak	dan	mencegah	kanker	kulit.

MENCEGAH PENUAAN 
DINI

Tanda	 penuaan	 dini	 dapat	 dilihat	
mulai	 ada	 kerut	 dibagian	 dahi,	 pipi,	
mata	dan	punggung	tangan	yang	mulai	
kerut	dan	kering,	penuaan	dini	terjadi	
karena	 kolagen	 yang	 juga	 mulai	
berkurang.	 Manfaat	 susu	 kambing	
untuk	 kecantikan	 salah	 satunya	 bisa	
membantu	 mencegah	 terjadinya	
penuaan	dini.	Caranya	adalah	dengan	
melakukan	 perawatan	 secara	 turin	
masker	 menggunakan	 susu	 kambing	
atau	yogurt	susu	kambing.(ist)

berminyak.

MENJAGA DAN 
MEMPERBAIKI 
LAPISAN TERLUAR 
KULIT

Susu	kambing	mengandung	niasin	
yang	 berfungsi	 melindungi	 bagian	
epidermis	kulit.	Dalam	hal	ini	manfaat	
susu	 kambing	 untuk	 kecantikan	
adalah	 menjaga	 dan	 memperbaiki	
lapisan	 terluar	 kulit.	 Lapisan	 atau	
jaringan	 epidermis	 kulit	 adalah	
jaringan	 terluar	 kulit	 yang	 berfungsi	
melindungi	 jaringan	 di	 bawahnya.	
Akibatnya,	 kulit	 bagian	 luar	 tidak	
mudah	rusak	dan	keriput.

MENCERAHKAN KULIT
Manfaat	 susu	 kambing	 selain	

untuk	 melembutkan	 kulit ,	 juga	
d igunakan 	 secara 	 luas 	 untuk 	
mencerahkan	 kulit.	 Susu	 Kambing	
cocok	 untuk	 kulit	 kering,	 sensitif,	
eksim,	psoriasis.	Sabun	susu	kambing	
cocok	 untuk	 orang	 yang	 mempunyai	
jenis	 kulit	 kering	 atau	 sensitif,	 atau	
juga	mempunyai	masalah	kulit	seperti	
eksim	 dan	 psoriasis.	 Formula	 yang	
terdapat	dalam	susu	kambing	mampu	
menetralisir	kulit	dari	kekeringan	dan	
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Remuk	Redam	Ekonomi		...(dari	hal	1)

ank Indonesia (BI) melaporkan BUtang Luar Negeri (ULN) Indo-
nesia per akhir kuartal II-2021 

atau hingga akhir Juni 2021 mencapai 
US$ 415,1 miliar.Dengan asumsi US$ 1 
setara dengan Rp 14.300, maka ULN 
Indonesia adalah sekitar Rp 5.977 
triliun. Utang luar negeri ini terdiri 
dari utang pemerintah, BUMN, dan 
sektor swasta.

Pada data tersebut ada yang 
menarik, yaitu angka utang luar negeri 
Indonesia ke Cina yang jumlahnya naik 
tinggi sekitar 474% dalam 10 tahun 
terakhir.Pada 2011, angka utang luar 
negeri Indonesia ke Cina tercatat US$ 
3,701 miliar atau sekitar Rp 53,29 
triliun. Angka ini melonjak tinggi di 
Juni 2021 menjadi US$ 21,246 miliar, 
atau sekitar Rp 305,9 triliun.

Tidak dijelaskan dalam data ter-
sebut, apakah utang tersebut merupa-
kan utang pemerintah, BUMN, atau 
utang swasta. Namun yang pasti, utang 
pemerintah dan bank sentral Indo-
nesia ke Cina tercatat hanya US$ 1,73 
miliar hingga Juni 2021. Naik dari posisi 
di 2011 yang sebesar US$ 787 juta.

"ULN di akhir triwulan II-2021 turun 
0,1% (qtq) dibandingkan dengan 
posisi ULN triwulan I-2021 sebesar 
US$ 415,3 miliar. Secara tahunan, 
pertumbuhan ULN triwulan II-2021 
juga melambat, dari 7,2% (yoy) pada 
triwulan sebelumnya menjadi 1,9% 
(yoy). Perkembangan tersebut di-
dorong oleh perlambatan pertumbuhan 
ULN Pemerintah dan kontraksi ULN 
swasta," sebut keterangan tertulis BI 
soal posisi utang luar negeri dikutip 
Rabu (1/9).

Bukan kejutan sebenarnya, sebab 
selama pandemi Covid-19 pemerintah 
harus melebarkan defisit APBN me-
lebihi 3% dari Produk Domestik Bruto 
(PDB). Maka tak heran, utang peme-
rintah membengkak.Hingga akhir Juli 
utang pemerintah pusat tercatat Rp 

6.570,17 triliun. Utang ini bertambah 
Rp 1.135,31 triliun dibandingkan 
posisi akhir Juli 2020 yang sebesar Rp 
5.434,86 triliun.

Dalam RAPBN 2022 dituliskan 
pemerintah masih akan melakukan 
penarikan utang baik melalui Surat 
Berharga Negara (SBN) Rp 991,3 
triliun maupun pinjaman Rp 1,75 
triliun (neto).

Sementara penerimaan negara, 
menurut Ekonom Senior Faisal Basri 
menilai masih jauh dari harapan. Para 
pelaku usaha sebagai pembayar pajak 
yang cukup besar masih tertekan 
akibat pandemi yang tak kunjung usai. 
"Utang semakin menggelembung 
karena pengeluaran pemerintah lebih 
cepat dari penerimaan perpajakan," 
ujar Ekonom Senior Faisal Basri dalam 
tulisannya yang dikutip Rabu (1/9). 
Masuk	10	Negara	Paling	Rentan

Sebuah analisa dari  Nomura 
Securities menilai bahwa, defisit fiskal 
yang besar perlahan akan mengecil 
dengan proses yang lama di beberapa 
negara berkembang, seperti Indo-
nesia.Selain itu, beberapa negara ber-
kembang juga dijalankan oleh para 
pemimpin dengan mempertahankan 
kebi jakan yang populis  selama 
pandemi Covid-19. Sehingga dalam 
jangka pendek, dapat memilih untuk 
melanjutkan kebijakan fiskal yang 
ekspansif.

"Pemulihan ekonomi seharusnya 
mengangkat pendapatan fiskal, tapi 
pemerintah mungkin lambat untuk 
mengurangi pengeluaran, bahkan 
dapat meningkatkannya untuk mem-
bantu mengatasi pemulihan berbentuk K 
yang tidak merata," jelas Nomura 
Securities seperti dikutip Rabu (1/9). 

"Ada peningkatan risiko dominasi 
fiskal yang muncul, di mana bank 
sentral dipaksa oleh pemerintah untuk 
terus membeli obligasi negara untuk 
membantu memastikan bahwa defisit 
fiskal yang besar dapat diatasi."

Nomura Securities juga menyata-

Bhima Yudhistira Adhinegara, mengata- 
kan untuk mengurangi beban utang 
negara pemerintah harus melihat 
APBN.“Pemerintah harus melihat 
postur anggaran sudah ideal apa 
belum dari sisi belanja. Catatan Peng-
gunaan dana APBN untuk pemda, di-
mana dalam kondisi krisis masih ada 
Rp172,5 triliun dana pemda yang di-
simpan di perbankan per Mei 2021,” 
katanya. 

Bhima mengatakan Dana Alokasi 
Umum (DAU) dari pemerintah pusat 
juga masih besar porsinya untuk 
membiayai birokrasi seperti belanja 
pegawai yang rata-rata 32,4% dari 
total belanja pemerintah daerah. 

“Kemudian bagaimana serapan 
belanja pemerintah terkait anggaran 
kesehatan dan perlindungan sosial 
dalam PEN. Kalau ada pembenahan 
serius sebenarnya beban utang bisa 
ditekan. Ini masalah politik anggaran 
arahnya kesana atau tidak?” ujarnya.

Bhima menyebut pemerintah juga 
perlu mewaspadai kemampuan bayar 
utang luar negeri berkaitan dengan 
penerimaan valas.  “Kalau pinjam 
dalam bentuk dolar harus kembalikan 
dalam bentuk dolar. Masalahnya, apa-
kah kekuatan ekspor kita berkualitas 
dan meningkat konsisten? Belum tentu, 
selama utang luar negeri nya tidak me-
macu kinerja ekspor secara maksimal. 

Hal tersebut dapat  terlihat dari 
debt service ratio atas ekspor di 27,9% 
tahun 2020 yang artinya kinerja utang 
belum dibarengi kenaikan sektor 
produktif ekspor. Ke depan, besar 
harapan dengan reformasi pajak 
khususnya pencegahan penghindaran 
pajak lintas negara, peningkatan pajak 
dari perusahaan over the top, pajak 
karbon dan kenaikan tarif pajak orang 
kaya (high net worth individual) bisa 
meningkatkan rasio pajak. “Asal 
pemerintah serius ada optimisme 
rasio penerimaan pajak bisa mencapai 
di angka 11% dalam 3-4 tahun ke 
depan,” pungkasnya.(ist,ins)

kan tidak setuju jika saat ini negara 
berkembang dalam posisi yang lebih 
tangguh dibandingkan saat terjadinya 
taper tantrum pada 2013 silam.Saat ini 
justru negara berkembang telah me-
ngembangkan kerentanan baru, 
dengan kombinasi pertumbuhan yang 
sangat lemah, inflasi yang meningkat 
dan kebijakan fiskal yang masif namun 
sektor riil masih tumbuh negatif.

"Prospek normalisasi kebijakan 
moneter The Fed di tengah ekonomi 
Cina yang melambat adalah kombinasi 
yang mengerikan bagi negara ber-
kembang," ujar Nomura Securities.

Negara-negara yang tampaknya 
paling berisiko mengalami defisit 
transaksi berjalan yang terlalu besar, 
di samping defisit fiskal yang masih 
besar, adalah Kolombia, Peru, Rumania, 
Turki, dan Afrika Selatan.

Diukur oleh liabilitas portofolio 
dibandingkan dengan arus masuk 
portofolio kumulatif, Nomura Securities 
berpandangan bahwa banyak negara 
berkembang yang mungkin saat ini 
lebih rentan, dibandingkan dengan 
kondisi taper tantrum 2013. Hal ter-
sebut dihitung setelah efek revaluasi 
aset diperhitungkan.

"Selama taper tantrum 2013 ter-
jadi apa yang disebut sebagai 'fragile 
five': Brazil, India, Indonesia, Turki, 
dan Afrika Selatan. Menyatukan semua 
analisis kami, kami sekarang mem-
peringatkan 'trouble ten': Brasil, 
Kolombia, Chili, Peru, Hongaria, Rumania, 
Turki, Afrika Selatan, Indonesia dan 
Filipina."

"Kami percaya bahwa fundamental 
ekonomi di banyak negara berkembang 
telah memburuk selama setahun ter-
akhir dan kemungkinan akan semakin 
memburuk di tahun mendatang, me-
ningkatkan risiko krisis keuangan se-
iring dengan kenaikan suku bunga 
global," jelas Nomura Securities.
Kemampuan	Melunasi

Terpisah, Ekonom Center of Eco-
nomic and Law Studies (CELIOS), 
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(2,14% PDB)
(2,04% PDB)
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Pembiayaan	Anggaran
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REALISASI APBN SAMPAI
DENGAN 31 JULI 2021

pembiayaan UTANG

realisai 
pembiayaan

utang 468.051,9
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Realisasi pembiayaan utang tercapai sebesar Rp 468,1 
triliun atau 39,8 persen target APBN. Terdiri dari realisasi 
SBN (Neto) sebesar Rp 487,42 triliun dan realisasi 
pinjaman (Neto) Sebesar  negatif Rp 19,37 triliun

Surat	Berharga	Negara	
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487.424,9
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Pinjaman	(Neto)	
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RP
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Negeri	(Neto)
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Penarikan	Pinjaman

Dalam	Negeri	(Bruto)

788,6RPRP

Pembayaran	Cicilan	

Pokok	Pinjaman	DN (620,3)RP
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enewa-Organisasi Kesehatan Dunia J(WHO) memonitor varian baru 
virus corona, Varian Mu. Varian 

tersebut ditemukan pada Januari 2021 
di Kolombia. Mu atau B.1.621 diklasifi-
kasikan WHO sebagai variant of in-
terest. Ngerinya, mutasi varian ini 
memperlihatkan perlawanan ter-
hadap vaksin

Varian Mu masuk dalam kelompok 
yang sama dengan varian Lambda 
(C37), Kappa (B1617.1), Iota (B1526), 
dan Eta (B1525). Kelompok ini disebut 
sebaga VoI karena memiliki mutasi 
yang diketahui bisa berpengaruh 
terhadap karakteristik virus.

Pada kasus varian Mu, WHO meng-
akui kemungkinan mutasi membuat 
virus jadi lebih mudah untuk meng-
hindari atau lolos dari sistem imun 
tubuh."Varian Mu memiliki konstelasi 
mutasi yang menunjukkan sifat potensial 
untuk lolos dari kekebalan," tertulis 
dalam buletin pandemi mingguan WHO, 
dikutip dari The Straits Times, Rabu 
(1/9).

Pernyataan tersebut disampaikan 
WHO di buletin pandemi mingguan-
nya. WHO menekankan, kini mereka 
sedang melakukan studi lanjutan 
terhadap Varian Mu. WHO belum bisa 
memastikan kapan hasil studi lanjutan 
itu bisa dirilis. Kini, mereka tengah 
berupaya untuk mengerti lebih dalam 
soal Varian Mu.

Sebelumnya varian B1621 hanya 
masuk ke dalam kategori varian yang 
diwaspadai atau Alerts for Further 
Monitoring oleh WHO. Dalam kategori 
ini terdapat beberapa varian Corona 
yang disebut memiliki potensi untuk 
menjadi ancaman namun masih 
sedikit datanya.

Varian B1621 baru mendapat 
nama latin Mu setelah terbukti me-
miliki mutasi yang berbahaya dan 
'naik kelas' menjadi VoI pada 31 
Agustus 2021.

Saat ini ada empat variants of 
concern yang terus dimonitor oleh 
WHO, dua di antaranya adalah Varian 
Alpha dan Delta yang sangat menular. 
Mu akan menjadi varian kelima yang 
masuk  variants of concern. Selain di 
Kolombia, Mu sudah ditemukan di 

beberapa negara Amerika Selatan 
serta Eropa.
Di	AS	Kasus	4.000%

Saat ini, salah satu negara yang 
mengalami pandemi terparah adalah 
Amerika Serikat (AS). Rata-rata kasus 
harian kini mencapai 100.000 lebih 
bahkan sempat hampir menyentuh 
200.000.

AS sebenarnya sukses mengendali-
kan pandemi setidaknya hingga Juni 
2021. Pada 2 Juni 2021, WHO mencatat 
pasien positif corona di AS 'hanya' 
bertambah 3.678 orang dalam se-
hari.Ini adalah tambahan kasus positif 
terendah sejak 19 Maret 2020. Akan 
tetapi, peta permainan langsung ber-
ubah dengan kehadiran virus corona 
varian Delta.

Varian ini lebih menular dibanding- 
kan sebelumnya, yang membuat virus 
sangat mudah menyebar. Ditemukan 
kali pertama di India, virus corona 

bagian selatan AS yang menjadi epi-
sentrum virus, ledakan kasus yang 
berujung pada tingginya BOR juga 
terjadi di Idaho. Tempat tidur ICU 
hanya tersisa empat dari total 400.

"Kemarin malam saya berkeliling 
di ruang ICU yang hampir penuh di 
Boise. Apa yang saya lihat memilukan. 
Di antara pasien positif Covid semua-
nya tidak divaksinasi," kata Gubernur 
Idaho Brad Little dalam sebuah siaran 
televise. 

"Ada yang masih muda,  dua 
setengah baya, dua pasien hamil. Saya 
diberitahu rata-rata usia pasien 43 
tahun. Semuanya kesulitan bernapas 
dan kebanyakan hanya bernapas 
dengan bantuan mesin.Ia pun me-
nurunkan Garda Nasional untuk mem-
bantu penanganan kasus. Garda 
Nasional adalah pasukan semi militer 
AS yang dimiliki negara bagian.

Tak hanya BOR, jumlah keterse-
diaan oksigen juga semakin menipis. 
Ini terjadi tak hanya di negara-negara 
bagian dengan angka infeksi yang 
tinggi namun juga di wilayah-wilayah 
di mana angka vaksinasi rendah. Per-
mintaan pasokan oksigen dan rumah 
sakit tidak berimbang. Seorang dokter 
di Florida juga mengatakan banyak 
orang sekarat dan butuh oksigen. 
"Sayangnya, di babak ini mereka bisa 
'mati lebih cepat'," ujar dr Ahmed 
Elhaddad.

Dari segi vaksinasi, meski 52,1% 
populasi nasional sudah divaksinasi, 
namun kasus tinggi masih terjadi di 
wilayah selatan AS karena banyaknya 
warga yang enggan disuntik vaksin. AS 
tidak mewajibkan vaksinasi ke masya-
rakatnya.(ist)

varian delta menyebar ke lebih dari 
100 negara.Pada 31 Agustus kemarin, 
pasien positif corona baru di AS 
bertambah 156.002 orang dalam 
sehari. Dibandingkan dengan posisi 
terendah 2 Juni 2021 lalu, terjadi 
peningkatan 4000% kasus.

Mengutip Worldometers, kenaikan 
ini resmi membuat kasus Covid-19 AS 
secara akumulatif menembus angka 
40 juta kasus. Kasus aktif sebanyak 8,4 
juta sementara kematian total tercatat 
657.909.

Pandemi Covid-19 yang meng-
khawatirkan ini mulai membebani 
fasilitas kesehatan. Rumah sakit di 
negara-negara bagian di kawasan 
Selatan negeri itu disebut sudah ke-
walahan.Keterisian tempat tidur atau 
BOR melampaui 90%. Ini terjadi se-
tidaknya di lima negara yakni Alabama, 
Georgia, Texas, Florida dan Arkansas.

"Tempat tidur ICU kurang dari 
10%," tulis Departemen Kesehatan 
dan Layanan Kemanusiaan AS.

Di Georgia, Kepala Sistem Ke-
sehatan Georgia Timur Laut, Carroll 
Burrell, mengatakan memiliki 287 
pasien Covid-19 baru Senin (30/8). 
Angka ini merupakan rekor tertinggi 
yang dimiliki rumah sakit sejak 
Januari."Jadi intinya rumah sakit kita 
penuh," katanya.

"Kami ingin menambah ruang di 
lorong dan ruang konferensi di ruang 
tunggu. Ruang gawat darurat kami dan 
pusat perawatan darurat kami melihat 
volume yang lebih tinggi daripada 
yang mereka lihat selama pandemi 
ini," tambahnya.

Sementara di luar negara-negara 
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DIPANTAU WHO, VARIAN 'Mu' 
KOLOMBIA DIDUGA BISA LAWAN VAKSIN

Kasus	baru	dan	kematian	akibat	virus	corona	meledak	di	Amerika	Serikat	dengan	
kenaikan	4.000	persen	selama	2	bulan	terakhir.

VARIANT OF INTEREST WHO

Varian Mu (B.1.621)

Varian Lambda (C37),

Varian Kappa (B1617.1)

Varian Iota (B1526)

Varian Eta (B1525)

ALASAN VARIAN Mu DIWASPADAI 

1. Memiliki mutasi yang menunjukkan risiko resistensi terhadap vaksin Covid-19 

2. Ada kekhawatiran meluas atas munculnya mutasi virus corona baru karena tingkat infeksi 
virus corona Covid-19 kembali meningkat secara global. 

3. Mutasi tertentu bisa memengaruhi sifat-sifat virus dan seberapa mudah virus itu 
menyebar, tingkat keparahan infeksi, ketahanannya terhadap vaksin Covid-19, obat-obatan 
dan tindakan pencegahan lainnya.

4. Varian Mu terdeteksi di Kolombia dan telah dilaporkan di negara-negara Amerika Selatan 
lainnya dan di Eropa.

5. Di Kolombia, varian virus corona Mu mencapai 39 persen.


